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El camino de la Dra. Alicia Gallardo: de ser 
inspectora a presidir comisión en la OMSA 
Avecindada en Concón, la exsubdirectora nacional de Sernapesca y exsubsecretaria del ramo 
cuenta cómo inició su carrera, su trabajo en sanidad animal y su experiencia en acuicultura. 
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4 4 0 quería estudiar 
Y biología marina y 

después me dedi- 
dí por veterinaria. Siempre cuen- 
toesta historia cuando hago cla- 
ses, había una asignatura que se 
llamaba Inspección de Alimentos 

en quinto año, y ahí invitaron a 
una profesional de Sernapesca y 
cuandoterminala clase, miamiga 
y yo decimos “nosotras vamos a 
trabajar en Sernapesca”.Osea, yo 
siempre supe que me gustabaes- 
to”, asegura Alicia Gallardo Lagno. 

Esasicomoladoctoraveteri- 
aria tiene más de 25 años de ex- 

periencia nacional e internacio- 
nal en elárea acuícola, y entre los 
cargos que ha ostentado fue di- 
rectora del Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura (Sernapesca) 
y subsecretaria de Pesca y Acui- 
cultura (Subpesca). Experiencia 
con la que consiguió hacerse el 
año pasado de la presidencia de 
la Comisiónde Normas Sanitarias 
paralos Animales Acuáticos de la 
Organización Mundial de Sanidad 
Animal (OMSA). 

PRIMEROS AÑOS 
Mientrasse preparan sucasa de 
Concón para lo que será la reu- 
nión de febrero del organismo in- 

tergubernamental, recuerda sus 
inicios. Nacida en Santiago, sere- 
cibió de médico veterinario enla 
Universidad de Chile -casade es- 

tudiosa la que sigueligada- y co- 
menzó atrabajar en la Universi- 
dad Santo Tomás de Santiago. 

“Mi marido era marino en esa 

época, y nos trasladamos a Iqui- 

que. Ahiyoentré al Servicio Nacio- 
nal de Pesca y Acicultura, no era 
de acuicultura en ese entonces. 
Del año 98 estoy hablando”, re- 
memora. “Me tocaba ahí ser ins- 
pectora. Entonces, tenía que res- 
catar lobos marinos, pingúinos, 
sera muy bonito ese trabajo”, ase- 
gura, acotando quetambiénleto- 
cabafiscalizar “las plantas depro- 
ceso del norte quesonlas que ela- 
boran pulpo y exportan a Europa, 
lasanchoasensalazón, y la harina 
depescadoensuépocadegloria”. 

Luego se vino a Valparaíso 
para trabajar en Sernapesca, es- 
pecíficamente al Programa de 

Sanidad Pesquera, como se lla- 
maba en esa época. “Era un pro- 
gramadeinocuidad. Sernapesca 
tiene por función certificar la ca- 
lidad, la inocuidad delos produc- 

tos que quieran exportar. Enton- 
cesyo estabacomoen el corazón 
deeso, trabajando en el progra- 
made aseguramiento de calidad; 
y después trabajé en laborato- 
rios”, relata. 

“Deahíla universidad me vol- 

vió atentar”, sostiene. Así fue co- 
moentró comojefa dela carrera 
dela carrera de veterinaria en la 
Universidad de Viña del Mar, y, se- 

gún dice, “me fui feliza la univer- 
sidad, porque además tuve la po- 
sibilidad de empezar a estudiar 
undoctorado”. 

Había completado su primer. 

año estudiandoen 2006, cuando 

“me llama la directora, la prime- 

ra mujer directora de Sernapes- 
ca,la doctora Inés Montalva, y me 
dice “siento que al Sernapesca le 
falta énfasis en la acuicultura”. (... 

Medice “te quiero como jefe dela 
unidad de acuicultura”. “En ese 

minuto ganaba lo mismo en Ser- 

napesca que en la Universidad, 
pero tomé la decisión de mi vida 

devolver”, acota. 

  

LA CRISIS DEL SALMÓN 

Cuando asumió su nuevo puesto, 
le preguntó a la doctora Montal- 
va qué debía hacer, y ésta le res- 
pondió que creía que había un 
problema que se debía mejorar 
en cuanto al control de las enfer- 
medades en que se usaban anti- 
bióticos. “Esofue el 2006, y enju- 

lio del 2007 aparece el brote dela 

anemia infecciosa del salmón, y 
de ahíno paré”, comenta. 

“Fue un desafío importante, 

Porque tuvimos que armar equi- 
po, tuvimos que contratar mucha 
gente, ganarnosla confianza, por- 
que era un servicio muy nuevo 
(...). En esa época la industria es- 
taba con este brote muy grave y 
hubo mucha gente que dejó de 
trabajar, y nosotros las contratá- 
bamos. Imagínate, un servicio pú- 

blico contratábamos a veterina- 

riosdevasta experiencia, que nos 
ayudaron también a entenderla 

logística, la producción de salmo- 

LA PROFESORA GALLARDO TIENE 

nes(...). Creo que fue muy clave el 
podertrabajar en conjunto con los 
veterinarios de la industria y ga- 
har confianza”, asegura. 

Lo segundo que fue “clave”, 
asegura, es que la directora la 
mandó inmediatamente a los fo- 

ros internacionales a conocer lo 

queestaban haciendo, por ejem- 
plo, a Noruega. “Ella me obligó, 
encierta forma, asaber qué esta- 
ban haciendo los países queeran 

líderesensuminuto, paraapren- 
der rápidamente”, cuenta. 

Destaca, asu vez, elapoyo del 
Ejecutivo, no sólo porque empe- 
zaron a tener presupuesto, sino 
porque “la acuicultura eradeim- 
portancia nacional”. “Teníamos 
un brote, se estaba perdiendo 

mucho empleo, estábamos per- 
diendo divisas”, explica, por lo 

que se conformó la Mesa del Sal- 
món Pública, lo quesignificó una 
gran labor porque había quetra- 
bajar en normativas, lamoderni- 
zación de la institucionalidad, el 
sistema de fiscalización de acui- 

cultura, e incluso, la creación de 
la Subdirección de Acuicultura. 

“Lo que logramos fuela ley de 

pesca del año 2010, que es la ley 
vigente hasta ahora, una de las 
másrobustas de acuicultura; y yo 

creo que, de hecho, es demasiado 
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MÁS DE 25 AÑOS DE EXPERIENCIA EN SANIDAD ANIMAL EN EL MUNDO DE LA ACUICULTURA. 

robusta, tiene muchos, muchos 
detalles, porque quisimos poner- 
lotodo. Logramos que Sernapes- 
catuviera unsistema defscaliza- 
ción electrónico, logramos una 
glosa presupuestaria que nos per- 
mitió pasar de cuatro a más de 
cien personas, implementamos 

todas las regiones. Fue la época 
deoro, en donde Sernapesca bri- 
116, y brilló la industria, la alianza 
público-privada”. 

- ¿Ustedcreequesedeberíare- 
formular la ley de pesca? 
- Creo que, en términos de pesca 
y acuicultura, ésta última tiene 
una buena ley, o sea, tiene un 
buen marco regulatorio. Lo que 
diría es que falta el enfoque eco- 
sistémico, en el sentido deincor- 
porar la cadena de valor. Tal vez 

hay que agregar en alguna delas 
institucionalidades este tema de 

agregar valor, de potenciar los 
mercados, de potenciar el consu- 
mo interno, y de claro, tener una 
política. Tuvimos en el gobierno 
de Bachelet una política de acui- 
cultura que después nuncase vol- 
vió arenovar. 

   

LA NUEVA APUESTA 

“Cuando se creóla primera subdi- 

rección deacuicultura el año 2013, 

fui la primera subdirectora. Ahí 

estabatranquilamente, ya dos pe- 
riodos, y me llega la subrogancia 
de la Dirección Nacional, que la 

acepté feliz, y luego me gustó, 
postulé y gané elconcurso”,cuen- 
taladoctora Alicia Gallardo. 

Llevabatresaños en elcargo, 
cuandole ofrecieron serla subse- 

cretaria de Pesca y Acuicultura 

(Subpesca) en el último periodo 

del expresidente Sebastián Piñe- 

ra. “No mearrepiento de haberlo 

hecho, porque fue una delas eta- 
pas más lindas. Imaginate partir 
desde una cosa de terreno a po- 
der establecer políticas públicas 
y programas de apoyo a las pes- 
Cadoras artesanales”, dice sobre 

este cargo. 
Actualmente, la doctoral lleva 

seis meses a cargo de la Comisión 

de Normas Sanitarias para los 
Animales Acuáticos de la OMSA, 

deuntotal detres años. “Cuando 
unoes presidente delas comisio- 
nes, representas el liderazgo téc- 
nico, sin duda, pero también ell 
derazgo del paísen eltema. Y eso 
es lo máximo que uno puede lle- 
gar”, comenta, y detalla que “la 
verdad es que a mí me ha costa- 
do hasta problemas hacer esto, 

porque es una pega no remune- 
rada”. 

El trabajo le ha significado 
mucho tiempo-- “estonoes llegar 
ysentarte”-, porlo que agradece 
los apoyos recibidos, como el de 
la Universidad de Chile, donde 

trabaja. Pero más allá de esto, 
cuenta, “estoy pensando en qué 
proponer, apoyar a los países de 

América para que puedan expor- 
tarsin mayorestrabaslos que ex- 
portan crustáceos”. “Tengo mis 
ideas y, probablemente, después 
delareunión de febrero vamos a 

tener el plan ya más consolida- 
do”, dice y agrega: “Pero voy a 
romper huevos”. 

Otro tema desu interéses re- 
saltar el rol de la mujeren la acui- 
cultura, e incluso, se encuentra 
preparando un paper sobre ello 
para la OMSA: “La mujer en las 
comunidades costeras está muy 
involucrada en las agrupaciones 

vecinales. Cuando hay una emer- 
gencia, se ha demostrado que la 
mujer tiene más acceso a las re- 
des entonces, las pueden activar 
rápidamente”. 

“Yo hablo de las mujeres de 
lascomunidades. Pero la mujera 
nivel de los organismos públicos 
olosorganismos internacionales, 
también tiene la misma caracte- 

rística”, finaliza la doctora Alicia 

Gallardo. .o 
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